António Guterres

Lettre à la petite-fille de ma petite-fille

António Guterres est l'un des <u>lauréats du Prix de la Terre 2023 de la revue TIME</u>, édition du 8 mai 2023

Ma chère arrière-arrière-petite-fille,

J'aimerais pouvoir être à côté de toi au moment où que tu ouvres cette lettre en l'an 2100.

Je brûle de curiosité à propos de te vie, de tes espoirs et de tes rêves, et du genre de monde que tu aperçois de ta fenêtre.

Mais je dois avouer que je suis obsédé par une question : vas-tu ouvrir cette lettre dans un esprit de bonheur et de gratitude, ou avec amertume et colère envers ma génération ?

Au moment où je t'écris, en 2023, l'humanité est en train de perdre le combat de notre vie : la bataille contre le bouleversement climatique qui menace notre planète.

Si j'étais avec toi en ce moment, tu pourrais me demander si nous avions vu venir le désastre.

Oui, nous l'avions vu venir.

Nous mettons à sac notre planète par notre de cupidité sans fond, nos actions bien trop timides et notre dépendance aux combustibles fossiles qui fait grimper année après année les températures vers de nouveaux sommets invivables partout dans le monde.

Les scientifiques, la société civile, l'ONU et – le plus inspirant de tout – les jeunes ont été en première ligne de l'action pour le climat. Mais trop de dirigeants n'ont pas su prendre le relai.

Aujourd'hui, notre monde se trouve à la croisée des chemins, avec deux chemins devant nous qui auront un impact direct sur votre avenir.

Le premier mène à un avenir fait d'augmentations ininterrompues des températures, de sécheresses et de famines mortelles, de fonte des glaciers et de montée des mers. De populations ravagées et anéanties par les inondations et les feux de forêt. D'extinctions et perte de biodiversité à une échelle jamais vue.

Bref, une trajectoire de destruction.

Le deuxième chemin mène à l'héritage auquel vous avez droit : un air respirable, une meilleure santé, un système alimentaire durable, de l'eau propre et des économies circulaires et résilientes. Un avenir alimenté par des énergies renouvelables et des emplois verts de qualité.

Je suis déterminé à ce que l'humanité suive cette deuxième voie. Nous avons les connaissances dont nous avons besoin. Nous avons les outils et la technologie.

Ce dont nous avons besoin, c'est de la volonté politique de forger un pacte de paix avec la nature et de transformer la façon dont nous cultivons notre nourriture, dont nous utilisons la terre, dont nous transportons et dont nous faisons tourner nos économies.

Les pays riches doivent aider les moins riches à réduire les émissions de carbone et doivent investir massivement dans les énergies renouvelables et la protection des populations vulnérables.

Bien sûr, même si nous prenons toutes ces mesures, notre climat se sera quand même modifié d'une façon considérable au moment où tu seras mise au monde.

Mais nous pouvons limiter les dégâts et fournir à chaque pays et à chaque population des moyens de s'adapter et de devenir plus résilients.

Un avenir avec seulement 1,5 °C de réchauffement climatique ne nous mènera peut-être pas au paradis climatique, mais cela nous sauvera tout de même de l'enfer climatique.

Alors, quel chemin ma génération aura-t-elle emprunté?

Ma chère arrière-arrière-petite-fille, au moment où tu ouvriras cette lettre, tu auras la réponse. Tu sauras si nous avons réussi ou échoué dans notre combat pour ton avenir.

Tu ne verras le jour que dans plusieurs des décennies, mais je t'entends déjà. La question inéluctable de ta part et de tout le reste de l'humanité me hante et me motive à la fois : « Qu'avez-vous fait pour sauver notre planète et notre avenir quand vous en aviez encore la possibilité ? »

Je ne relâcherai pas mes efforts pour m'assurer que ma génération réponde à cet appel essentiel.

Je défendrai l'action climatique ; la justice climatique ; et un monde meilleur, plus pacifique et durable que toi, et toutes les générations méritez.

António Guterres est le secrétaire général de l'ONU.